ると思う。

頼朝挙兵

への初期

から側近

は

と被支配などの人間社会の縮図であ

歴史は、

人と人、人と土地、

人土豪(領主)が育った西国の中世

中 世 第56号 発 行

備陽史探訪の会 福山市多治米町5-19-8 TEL (0849)53-6157

を読む会の試み 中世村落の構造と領主制 西遷地頭小早川氏の場合-へのアプローチ

出 内 都

と思える。こうした中で数百年の雌 ŧ う 西 17 とは云え田 幕府という錦の御旗をバックにし 東の田舎土豪として育ち、 ではないだろう。 【の中から毛利氏を筆頭に多くの国 《支配のしがらみの中へ入ってきた よって権威のみしか後楯のない骨 い西国、 一寺社による荘園制 遷地頭には、 そう簡単に切りかえられるもの (東の世界で育った倫理では |産手段である土地へのしがらみ ない厚い壁があったのであろう 田 ic 特に京都、 舎侍が、 はじまる土 およそ実力が物を云 とうした中 西も東もわ 奈良の大寺社 こうした唯 地国有 たまたま で、 制 から 処 関 た

成長する過程のいくつかのプロセス う形での領有、 されているが、 多くの先学の研究によって種々解明 で戦国大名にまで成長する過程 早川氏が、 折している。 西国では必ずしも志を得ず幾度 た彼も、 17 みたいと思います。 を残された古文書をたよりに辿っ 権益内容である。 有内容は今日では最も理 では想像もつか 総追捕使 仕えた土肥実平、 平氏残党勢力、 (守護) として権力を振 沼田荘および都宇竹原荘 こうした祖先をも 特にル職 ない〃地頭職〃とい 後世の領主という形 これを基に領主に 一時は中 公家に連る 解しにくい んという領 国 う小 か挫 は 筋 7 0

にどう変遷するか、 主制の基礎であった惣領制が |領主制を保護する家臣団がどの 検討課題としては、 室町、 倉期 戦 日期に 室町期 地頭 領 ょ

浦、 独立した所領知行を行ない、各 は沼田本宗から出た庶子の各家督が いろあり、 こうした動きについての諸説は 係で同盟的 家臣化されていき、 朝内乱期に 枠として惣領制の中にあった。 惣領制と呼ぶ いその後各家の庶子たちは各家督の の主体が個々の庶子にあったが、 としてあらわれてくるが、 しつゝ「 く庶子は各自の所領の独立の 各村に分置しつゝこれを惣領が統轄 *出る庶子を家臣化しその上で一揆 ĺζ 鎌倉中期には領家を圧 上山、 多くの場合、 倉初期の小早川 構成さ 支配をめざした。 職」の支配からしだい 又各地頭によっても異る れる 結合を結んだとされる。 舟木等は惣領相続を行 なると小早川本宗、 べきもので、 室町期の小早川 各家は対等な関 氏は一族を荘 などで 倒 土地 とれこそ あ 知行者 る。 椋梨、 知行 一々よ 南北 いろ 17 同 大 氏 内

平とその子遠平は主として備後 [支配していたが公家側の反撃にあ て いる。 元曆元 (一一八四) 年備前 備後の惣追捕使に任ぜられ、 |模土肥郷を本貫とする土肥実平 小早川氏の安芸定着 かし遠平が安芸国の で荘

実 備

,の職、

権益、

領有権をもってい

た

安

著書)

こうした状況から鎌倉末の

領は延べ五〇ケ所に及ぶ=

田端

?結合を結んだということであ

る。

乱後、平賀氏から養子景平を迎かえ 誅せられ、 戦で維平とその子が和田方に加 ろが建保元 得 直 じ、 在地基礎がつくられ 庄 第一次の危期が到来した。 荘 を勲功の賞とし 年の和 わり ح て獲 田 合

平が父、 持っている。 荘を相伝すると共に、 景平の子茂平は和田の乱以前 遠平から譲り得ていた沼田 都宇竹原荘 17 ŧ 景

たのはこの乱が契機と思える。

安芸に本拠を移し、

小早川と改名

二、沼田小早川氏の領主

されたためであると考えられ 部分だけであった事がわかる。 となるのは沼田荘本郷を中心とする 敷地のみであるから、 乃美郷、 て伝えたと思えるのは沼田荘本郷、 代一代の変動が大きく、 主制を形成している。 大宮篝屋地四半町、 もに沼田本荘 (朝平から扶平まで八代の間 領の変動の激しいのは庶子に分割 氏の二大庶子家を出したあと、 阳 田小早川氏は椋梨氏、 伊予国越智郡内大島 (本家蓮華王院) 東山霊山 その所領は 領主制の拠点 ほぼ 一貫し 竹原小 に何 |内平松 他の 七条 で領 お 早 なっている。

てこに

舟木郷の一

部分が本宗家の この部分は永享

 $\mathcal{F}_{\mathbf{L}}$

<u></u>四

分の

船

木郷

内時貞名三十貫文 年沼田小早川則平

うの 分割相 しかし室町期小早川氏の事態は が一般的見解であったようであ 逆の方向に移行しつゝあ からこの 庶子家の 独 立とい

沼

田

荘

郷に

0

いて応永二十

てが、康正元(一四五ミンニー 文職検断事除庶子」として与えられー 文職検断事除庶子」として与えられー たが、康正元(一四五ミンニー てい うか、それに関連するものとして沿 平より又蠶丸(敬平) これはいかなる要因によるものだろ 与えられている。これを見ると十五 領職悉」として譲与されさらに 和三(一三五 職」を安堵されている。 (貞茂) は「 一分方が沼田 を号す)へ渡され建武三(一三三 り扶平へは延徳三(一四 荘内舟木郷が茂平の一子経平 紀中頃の変化の大きさがわかる。 田庄惣領職悉并寺領社領」として 年経平の孫小早川中務入道道円 一 小早 沼田荘内舟木郷内地頭 -川貞平に預けられ 年幕府より舟木郷 12 ところが文 沼田庄 九 敬平 · (舟 年 惣

困

|人-領主-戦国大名への質的転換

がそれぞれの地域性によって進みつ

代の惣領職の内容の質的変化

あったことを示している。

との時

(惣領

は ても 確 う体制ができあがっており、 括して沼田小早川氏が支配するとい 0 Ш 半より十六世紀前半までに沼田小早 という表現がみられるだけである。 独 が すると永享ごろまで庶子分所 分除 13 百 る。 自の形で現れず、 定庶 庶子の支配を含みこむかたちで一 家が沼田荘惣領職を所有し じことは沼田荘内安直本郷につい わかる。 に惣領家分と区別されていたこと 沼田庄惣領職悉」に集約されて 子 いえることで敬平、 結論的にいうと、十五世紀後 17 この惣領家分は 敬平以 あ たると考えてよ ただ「惣領職悉 扶平時代に 地頭ー 個々 は 後 明 لح

年

|庶子小泉氏が代々知行していた伊

予国越智大島の半分を沼田小早川氏

12

譲りかわりに惣領家(特平)

0

決扶持

る 6 更に農民の存在形態の変化である。 化 惣 職 今川ー渋川ー山名)との力関係の変 化 通 ń に対する幕府の介入権の低 - りして惣領家に結びつく例 民層の著るしい成長が庶子家を素 小早川の地位を考えねばならない。 である。 領家の荘園領家に対する関係の変 (庶子分も一括して惣領家が納め 次に国人衆の力と守護 るの のでは 特に幕府の奉公衆として ない だろうか。 (武田 下) や も考え (特に

> 子側 家への求心化が進行している。 存在するが、 室町初期庶子家の間に一揆的結合が その例として応永三十 闽 2からの求心化要求があげられる 応仁、文明以後、 んについ <u>て</u> 更 17 領 庶

史料の です。 早川家文書)で立証したいのが本音 に申し込んで下さい。(※今後例会を 書は活字本なのでどなたでも読 思いますので多数で参加下さい。 毎月第三火曜日に変更します) す。資料作成の関係上五月末日まで した数世紀の動きを現物の史料 に与ることを契約している。 (附記) 「中世を読む会」をこうした 読解に切りかえていきたいと 大まかに述べましたがこう **小** め 文 ま

事務局 (田口方) 五三一六一五 (出内方) 五五一〇五三五 七

父木野福島氏について

原

道彦

家系図に 長するものとして自粛をもとめ われたことで、 皇太子御婚約に関する報導の中で より両家の紹介が大々的に 部には差別を助 る 意

h

今でも、 が出ていたようです。

ず、 ようです。 仏壇の位牌程度のそれしかありま 存されている家があります。 有無で、立場を大きく左右してい されて来ました。 ものとして、 においては、 んし、また必要もありません。 示すものとしての 価値は別として、 特に村役人層の間では家系図 各地に家系図を大切に 大事にされ大いに利 家の由緒を示す大切 の価値は、 村落も例外に漏 家に関わる由 今日で 史料 近 緒 た 0 用 15 世 は を 的 n せ

で有名な武人で、 築を咎められ改易となっ 備へ移封されその後、 慶長五年 により芸備四九万石の大名として、 す。正則と言えば、 福島正則の後裔と伝わる家があ 氏のなかで、 (一六一九年) !足跡を 芸備地方に広く分布している福 残しています。 (一六〇〇年) 一〇月に芸 神石郡三和町父木野に までの一九 関ケ原の合戦の 賎ヶ獄の一番 広島城無断 た元和五 年間当 りま 地 年 修 功 槍

福島家家老尾関氏の末裔某家蔵の 家系譜や備後史談に掲載されている に紹介されている南郷氏旧 福島氏の系譜については、 ま などで周 じり 剃 知の 然としてい 通りですが、 、ませ [蔵の福 広島県 諸説入 家 島

t

七

年

17

中

ただ、 伝わる系図を紹介することで、 村役 のもつ信頼性からして多くの 判断を仰ぎたいと思います。 回 般に言われているように系 12 17 江 た屋号原 (えのき) 期 を 通 じ 福島氏に て父木野 (わんだ 疑問

方、

系図の始めを見ると、

清

和

芜

正森は「

知行五万石

作盗山

居

|城ス

幼

が

のこりますが……。

六右衛門から数えて四代目四郎右衛 のが始まりとしてい 兵衛兼正の三兄弟が し六右衛門兼勝、 正 系図によると正則の三男左兵衛 石郡父木野 また三男久兵衛は芦品郡金丸の成 一七年)一〇月下旬備後に 住まい日下氏を称えていま 森の長子、 次男市右衛門は 村の宗兼原谷に居住 福島 市 |右近助兼平を父と 榎 る。 元 右衛門兼重、 和三年 福島とし 三兄弟の 下 b, す。 二 六 て、 した 大夫 久 ź 神 離

二年 と記しているが、これについては明 兼峠と称し ۲ の兼則 から (一六四五年) (一六五七年) Ø の神主福島伊 弟、 清瀧神社の頭屋を始めた できる。 源 左衛門信 分家し、 予守 の 神 家であ :社関係文 剘 屋号宗 は 正保

島が勤 のと思 木野 n ば、 での庄 Ø と の われれ めるように 飛 地 ま 頃 P 領 組 17 なっ なったことを考え 凉 が作成され た 前 谷福島、 後 か Ġ, たたも 榎福 父

ŧ ヲ とき「渡世ノタメ桶屋トナリ漸光陰 目が正則となり、 名を姓にしたのが福島氏の 言う説は、この辺りに 西成郡福島ノ庄と思われます。 としています。 した山名歳吉光則 皇にはじまる清 (一四四二年) 過ス」と記 のと思われます。 し、正則が 17 旧 和源氏で嘉吉 父新右衛門道則 重 が 愛知郡中 三福島は、 旧里 由来してい ~桶屋 -村に住 は 福 摂津 圧の伜と じまり 島 七代 の る 玉 地

秀吉ェ ハ巴ニ ス。 3 1 īE. 期、 ·合戦 リ二〇万石ノ知行被下清洲 八歳ノ時 | 萴について、「 左衛門尉 賎 仕其 ゥ |城ス、 ジノ当 ケ獄七本槍ノ内ニ後ハ ナヌキノ 一時軍功有リ、 ノ旗下ナリ其後柴田勝家 Щ 行年六三歳ニテ卒ス紋 崎合戦初テ羽柴筑前守 たことを示して 紋。」とし 天正 7幼名市 Ē , 西備三 崱が 居 年 松

月二九日卒までの

記載

で、

系図は終

門兼則の寛文三年

(一六六二年)三

わ

っています。

正 系図によれ 清 市 は 右 1衛門 幼 名市 ば 正之、 四郎 男 三男正森とし、 備後 左 衛門大夫正清 神辺ニ居

> 城ス。」 元和元年 テ父正則手討ニス紋ハダキメウガ、 知 行 \mathcal{H} (一六一五年) 万石之三一 歳 五月 莳 短 七 戾 日 依 落

年三月落城ス。 徳川ノ旗下井伊掃部為討死ス元和元正之は「知行一〇万石尾張ニ居城ス、正之は「知行一〇万石尾張ニ居城ス、

この系図以外には、 名市 み取ることができま 臣方となっていたことが系図から読 弟を見ると、 和元年の 以 草加部村へ引コモ した五月八日 二六一 上、 左衛門四一歳ノ時慶長 慶長一九年の大坂冬の陣 大坂夏の陣で大坂城が 四 年)ニ落城ス、 () から判断してこの三兄 づれも大坂の陣に 正則 紋ハ三階ノ 17 関 後真島郡 九 する 年 陥 史 豊 落 松 元

龍神社 系図を 建立され 指摘することなど思うの 必要とすることを考えれ っているなど名残をとどめていま だ宗兼に現在残っている江戸初期 料は父木野福島氏にありま 「に名刀を奉納 たと思われる宝篋印塔、 するにも、 したことが 多少の苦労を ば、 は 止めに せ 誤りを 以上 ん。 伝 清 75 す ゎ 12

「万能倉の地神さん」

井上

字であ には しい の吉野 ま という難しい字が、 が 「地神さん 5 れているも れてある。 あるが、 れた自然 のではないかと思 村の辻や道 地神 る。 Ш の堤 その のです 岩の「 地神社としては 」として祀って 死防には、 では 大抵の人には読め 神様の神体 端 地神さん」 無く、 行草体で彫り 駅家町 土 「地神」と 非常に 社 :の石造 いる神 0 一稷神 一が祀ら 人が 万 な 能 込 様 物 倉

と五穀の神 が壇を設け の中国で、 て見ると、 難しい言葉なので、 て祭った土 しゃ 建 (稷) K のとき、 しょく「 社稷」 地 広辞苑を 天子、 引 昔 候 Ç

とある。二、国家、朝廷。〕

二、の国家、朝廷とは大きな意味に感心させられたものである。したものだと、昔の人の学殖の深さりたるに意味深長な大きな神の名に

あったのであろう。 考えると、土地そのものが、国家のる言葉だが、農耕民族の立場か

試みに「地神」も引いて見た、

植

山彦名命。

山の神か

仏棄釈以降の

建

野

ŧ

ち

て

とが考えられる、

ちじ

地

神

(ヂ ジ ン

とも)

つ ることが即ち、 らこの国土にあって、 地 たのであろう。 と説明してある。 の くにつかみ、 くに つかみ。 農耕を守ることであ はすべて古くか 地祇。 国土を守護す 地祇、 地

たという。

祇より高級な神として、 カミ ξ テラスを頂点にタカマガハラから 、から、 いがつけられているようだ。 に服属した神や、 本の神々の系譜を考えると、 (天神)と呼び、それに対し、 (地祇)と区別して、 いわゆる、 この国土に居て、 天孫の神をアマツ 地神をクニツ 天神 天神は地 アマツ 地 祇 ァ Ø

によると、 からこの 大正十四年 農耕を守っ 祇である「 国にあって、 万能倉の地神社の に刊行さ て、 地神さん」は天孫以 尊敬を受けてい ħ との国 た、 芦 祭神 の民 品 郡

を次ぎのように記載している。 (大国主神の別名) 大己貴命。 りをしたと言う神 名彦名神。 (大国主神と兄弟の契り (オオナムチノミコト) (アマテラスオオカミ) (スクナヒ コ を結び ナ ノカ

> り、 種を貰 名)この神から、 カミ)(伊勢神宮の外宮の祭神の 倉稲 豊宇気比売神 トヨアシワラミ 魂命 この国へ植えることによ **つ** 天照大神が五穀の カ (トヨウ ノミ ズホノクニとな Þ ケヒメノ マ ٤ 别

> > ζì

· ます。

7

る。 社の祭神にはふさわしいと考えられ 農業の総本山の神であるから、地神 るし、植山彦名命は、 の主人公で、 いが、倉稲魂命は天孫係では無いが、 大己貴命、 地祇の代表格の神であ 少名彦名神は 確定はできな 出 [雲神話

るのが唐突とも思える。 地 神社の祭神に天照大神がでてく

まり ておられるからには、 られる。 をした人を「赤川先生」と書いてお - 一九六六) 〇九) にはこの神が、 名区 (一八〇四年) 福山志料 でもあった、 れたことがでてこないから、 創建だということが考えられる。 万能倉の人で、 元禄検地帳 (一七〇〇年)、 ·遠くない時代の人の筆と云うこ 安村氏が赤川先生と表現し がこの神の神号を揮毫 安村伝六氏 教育者で、 安村氏 万能倉に祀ら (一八七八 政治家 その後 いからあ 西備

> 方 5 あ のご教示を戴けたら有り との赤川先生について会員 る人であったと思われます。 ħ るが、 そ れにしても随分学 難 の皆様 ないと思 殖 0

だけ つ 無くなり、 参詣者は殆ど無くなって、 は四月の第三日曜に営んでいる ۲ 民もたくさん参っていたが、 祭典は従来春、 た時代を反映しているのだと思わ が参加して営まれてい れは万能倉地区が、 農業が重要視されなくな 秋に営まれ 純農村では 神社 最近 総代 が、

和 路 探訪 その一 1

大

ごます。

专 鉄特急「かもしか」で吉野、 などで大阪 U 奈良には親戚がたくさんあり、 to の準急「びんご」や「はやとも」 頃はよく遊びに行きました。 のは奈良県吉野郡です。 が夏休みの定番になっていました。 私 そこから阿部野橋まで歩き、 は 福山 まで行き、 [で育ちましたが、 環状線で天王 です という 生 子供 から 懐 ま 近 か

t です。 ŧ す 旅行で行っ 奈良の他の史跡など推して知るべし たことがありませんでした。 3 から、 ん のと 般的な福山人としては、 唯一の例外が、 情け無い限りです。 た「東大寺」というので 吉野神宮 小学校の修学 てさ もっと え行っ まして れ

輪 17 つ n が ました。 ||明神) |跡・史跡もあります。 ある「大神神社 かけとなって、 た神谷先生の郷土史初級講座 ところが、 なのかも知れません。 」に興味を持つようになり 周辺には、数多く 昨年十月二四日に行 奈良県桜井市三輪 (大和国 、の有名な 一宮・三 がき

に十一時前には着きます。 福山を四時五三分に発つと、 暮れに日帰りで行って来ました。 それではというわけで、 「青春切符18」を利用 して、 安上が

休 頂くことにしました。 たかったのですが、 センター」へ行きました。 すぐ近くにある「桜井市埋蔵文化財 まず、 のでパンフレットなどの資料だけ 館 (火曜日) でした。 駅でレンタサイクル 運悪く展示室は しかたが 展示が見 を借り な

その後、 いる巨大な前方後円古墳です。 倭迹迹日百襲姫の墓だとさ 12 行 ま れ

彦

田

立ということが考 即ち明治四年の廃 か かゝ わらず、 番よく行った叔母の家は「吉野 」のすぐそばにあります。 私は「 吉 Щ は にも

く見えます。 か これだけの巨大な古墳を造るの んがえると、 だけの労力と日数を要したのかを 箸墓」からは「巻向山 :山である秀麗な「三輪山 」と、それに連なる大神神社の まったくの平地 かし、丘陵を利 気が遠くなりました。 に盛り土を 用 し た古 (弓)が I_がよ 墳 にど んと違

あしひきの山河の瀬のなるなへに(一〇八八)

『万葉集』

巻七の雑

歌には、

ح

Ø

○一○九五) ○一○九五)

村外れのお堂のような建物があり、は人麻呂の代表作として有名ですねは人麻呂の代表作として有名ですねは人麻呂の代表作として有名ですねは、「一〇八八」のほうしょう(ちょっとくらい中に入ってもよいのでは)とそちらに回ると、

よく見れば、なんと!恐れ多くも畏白いヘルメットが入っていました。に50℃のバイクがあり、前のかごに自転車を乗りつけると、かたわら

かいるようです

くも き上げることにしました。 おとなしく正面から何枚か撮って引 格上のようです。しかたがな 0 (中山茶臼山古墳)にはいなかった ار 岡 山 を やはり倭迹迹日百襲姫 宮 の「彦五十狭芹彦命」の御陵見張っているのでありました。 の 御 私 のような不 の方が いので ιÙ

屋が をまわ す。 0 社 箸墓 で 踏切があり、これを渡ると土産物 大鳥居を背にして進むと、 」「 綱越神社 」などの有名な摂社 そここちにいます。 自転車はここに置きました。 したが、 並び始め、 ģ, からは「国津神社 大神神社へ向かいました。 参拝客は老若男女問わ 広い 駐車場がありま 桜井線 桧 原 巫 神

足音だけが響いています。の鳥居」からは、杉の長い参道が始ます。参拝者のさくさくというの鳥居」からは、杉の長い参道が始の鳥居」からは、杉の長い参道が始の鳥居」からは、杉の長い参道が始める。

使殿 注連縄越しに拝殿が見え始めます。 に階段があって、上にかかる大きな 左手に「夫婦岩」があります。 いくつかの摂社を通り過ぎると、 を登り切ると境内で、 勤番所 0 衫 が あり 右には「 ŧ その先 iΕ 面に 勅

であることと、事記の神婚譚、

この神が醸

造神とし

日本書紀の箸墓伝説

知られ

ているためです。

よく知られているように、大神神 をな神社ではごく普通です。 までは天皇を祀る神社以外でも、大 までは天皇を祀る神社以外でも、大 までは天皇を祀る神社以外でも、大 までは天皇を祀る神社以外でも、大

した。 中の磐座、あるいは神籬を立てて、神体山そのものを直接拝したり、山神 体が御神体であり、 そこに神を迎える形式をとってい は原則として禁足地になっています。 社には本殿がありません。三輪山自 三ツ鳥居 **ニ体山を拝するようになっています。** それで、 上古には、 よく知られているように、 ですから、 拝殿奥正面にある独特の (三輪鳥居) 」を通して 神祀りをする際には、 本殿がない 現在でも、山中 のがむ ま Щ

これは祭神の大物主神が、蛇身(古った「清酒」が供えられています。った「清酒」が供えられています。って、大量の「タマゴ」と小瓶に入って、大量の「タマゴ」と小瓶に入って、大量の「タマゴ」と小瓶に入って、

タ が マ 米 リバ ゴ 物が置ききれなくと、 ケツを持って集めに来ます。 とも かく、 清 酒は いっ 神 主きん た

う一度売り直すことはないと思うの なるところです。 ょうか。 さんたちが毎日夜に一 ですが……。 どうするの 中村副会長 で しょ 直会の風習通り、 5 ならずとも か。 杯やるのでし まさ か、 神主 ŧ

ます。 持ちで御籤を引いている女子大生し どこかの神社のようにテー ٤ 三輪山の神は 物を脱ぎ、 かすことのない立派 そしてしなやかに舞います。 抜きで美しい二人の巫女が、 Ø し深く頭を垂れる老紳士、 る人があるらしく、 続ける老婆、 札を賽銭箱に入れる中年夫婦、 方が上がりました。 そうするうち、 巫女舞が始まりました。 殿前には様々な人がいます。 地面に額づいて何事 いまも確かに生きて 柏手を打ち、 特別 なもの 拝殿の上 しばらくする Ø 願 っです。 ·プでご 神妙な 繰り ・事をす 元と数名 雅 優雅に、 お世 楽も か 千 履 返 呟 辞 面 ま

もに第一級の神社です。 大神神社は、間違いなく、名実と

、の登り口があります。しかし、お狭井神社のすぐ手前には、三輪山

えました。

『週刊現代』の上でひたすら食べ

ま

(i)

を

受け

な

、と登

れ

ま

Ų

h

Ų

ŧ

こうい うの と掲示してあっ らに「それなり ちろんカメラは い包 しょう。 禁足地 しめばよ が一 12 は いか見当もつきません。 番困ります。 て、 登るな、 のものを納めること 持参できま いったいどれく ということ らせん。 早い話 3 れ

か

~祀ら

ています。

の水を求めて各地から集まって来る が 7 あっ だそうです。 います。 狭井神社から戻って「 久延 并神社は「 て、 霊泉として有名です。こ 社殿の横には「薬井戸 大神荒魂神」 彦神社 を祀

金剛・よい。 まのなく** つなびます。 さらに 皆を は」と並びます。 さらに 皆を は」と並びます。 さらに 大和三山が左 ない。その向とうに、大和三山が左 ない。その向とうに、大和三山が左 らは、 二上山」が見えます。
上います。 て、 向 かいます。 大和盆地がほぼ見渡せます。 公園になっています。 途中、 小高い丘があ ここか

小さ ま が生まれ、「 たのです。 延 な盆地から、 れらの山々に 彦 |社は知恵の神「久延毘古)のような気がします。 遺構は、 国の 囲まれた、 日本最初の統一 まほろば 地 中 -深く : 」と歌 眠 ほ っ h 政 て 0

か

ら右手を突っ込ん

で、

力

1

代

祈 命 いました。「大直禰子命」が」との神社を下って、「若宮」 願 の絵馬だらけでした。 が 祀 って あ ります。 境内 は 12 合格 向

御輪寺」と称され、三輪流神道の首で「大神寺」、さらに中世には「大 唱により、 ろに平ぎなむ」と告げたといいます。 をもって吾を祀らしめば、 民が疲弊したとき、 0) 夢枕に立ち「吾が児、 若宮は、奈良時代には神仏習合 崇神天皇の御代に疫病 多方面に大きな影響を与 大物主神が天皇 大田 が たちどこ は 田根子 P b,

野_のめば、 脇 日か、歩いてこの道を辿ってみたい ら「赤坂比古神社 と思いました。 に進めば、天理市の「石上神宮」か 道!「山辺の道」が通っており、北 若宮のちょうど前を、 脇本まで続いています。 金屋から初瀬川を経て、 」まで、 日本最古 柱て、磯城南東に進 41 . つの Ø

毛 猫が寝ています。 の 座ろうと、 ませんよという感じで、 帰りに、三 私 生えたアンモナイトでした。 は手が冷たかったので、 ふと横を見ると、 輪駅の待合室でベンチ これ以上丸くは ほとんど わき腹 三毛 な

别

ز د み、 さにあらず。 やら大好物のようです。 出したのは、 の一声で飛び起きます。 ところがこの猫、 丸くなっ h 儀がよい猫だなあ、 て下におりて食べま h ましたが、 ターに並べると、 のガサゴソ音と「ミイ、 17 今度は売り物の『週刊女 U 飛び上がって袋に顔を突っ込 た て、 b ま エビセンの袋で、 おばさんがホームに行 いるで無 コチ 惰眠を貧るばかりです。 キオスクのおばさ ∄ と思っていると、 一個ずつくわえ 抵抗。 す。ずいぶん行 コ これをカウ おばさんが 起きい」 ますます < (性)と すぐり どう

とは、

随分前から歴史や絵馬に関

す 氏

三十七代目の現宮司

Ó

信野友嗣

る話題

を交換

(御教示願

う事

Ď

方

くります。 オスクでした。 ないねという表情で黙認です。 物より猫を大切に なぁと思って見ていると、 おばさんが戻って来たので、 にする、 心温 しょう 叱る まる 売

てください の機会に書くことにします。 ۲ み の後、 ば、 なさんも大神神社 エビセンを持って行ってや 石上 神社に行きました 12 行く機 会が

っ あ 丰 h が か

甲 宇奴 、幡神社のこと

熊谷

宇賀八幡神社がある。 旧県道から少し北に位 福 塩 線 梶 田 駅 より 西 置 へ徒歩三十分。 する場所 17

ょ 多い)し合っている。 「私の神社にも絵馬が少しありま 一回足を運んだ。 」とお聞きしていたので、 ح の 度 す

建物が眼前に見える。 抜けると忽然と現れたという感じ 三十円の寄付があったのを思い出 岡儀平とある。 犬がある。 人であることも思い出した。 福塩線敷設の陳情運動に参加した一 な竹林と、 (一七五〇) 建立の鳥居と一対の 嵄 一峨野の竹林を 右の狛犬には矢野村、 杉木立の中に、 御調八幡 想い 表へ廻ると、 出 の玉垣 させるよう 寛延三 鳥居 に 年 0) を Ų ŧ 山 狛

それは間口五間ほどの拝殿 とした空気と相 落ち葉も殆んどなく、 けて掃き清めたのであろう。 であった。 漂って た。 年末に氏子達が時間をか 三千二百坪とい 俟って、 そのひんやり 神々し (神楽殿) 神域は わ 7 気

つ

は、

明治といえども大仕事で

肉体

金銭

この大きい夢を果た

えた喜び たと思う。

は

言葉にすることも

出

来

る境内

地

Ø

真

h

中

12

ひ

とり

佇っ

7

か ひきしまる思 いに ;殿に二十点余り た本殿が見え 日殿があ そ 静け いが b 3 その お 奥 の 一殿の真 びずと身 を見 人に堅魚 つ 17 木 亩 õ

赤 n か 和 ほどでは Ø てい れたも ع 宮 车 ば たりであ まで あく [を終えた時点で奉 方だろう。 は る 一者絵はどこの社寺の 治二十三年に近在の農民 無 ない かっ ŏ は 御調八幡 北 野先生は の わしい文書が最近見つか 野 が、 もの á 天満宮の 珍 たように Ū 正面の大絵馬二面 この周 や小 () の中に、 大変喜んでおら 文久三年 の絵 絵馬 ,童の須佐神 記憶する。 日 本一 馬 納したも 辺の寺社 堂に 赤馬が ŧ と認 から昭 似たり \$ が 絵 ħ Ō 伊 で 社 描 わ 的に 終 てこ 伊

あ ね

鈴鹿 た旨の して途 共に 7 帰 を張り、 無事参 るの 欲 神に 越 ħ えでもし た 12 より -大阪 宮 酌み交わしたという。 無事帰還 よると、 氏 という手 ح 出 以から、 0 来 を寄越 旨を十三戸 ました。 たのか大津 その を祈る意 無事 速 が 前 回 ?頃宇賀 参宮を終 夜、 大阪まで来 Lから、 板風 いたの へ報らせ 宮 0 小小宴 出 司 0 で 発 え لح

このひとときが

私は

大好きなのであ

抜 草やその 0 7 たそれに 下 け参宮の者も いるそうで に印のついた文書も を廻し たら は帰郷した際の ある。 しく、 等もく 十三人の中 そ n ると ゎ ぞ ħ の 、載っ 名 17 は ま

ったかも知 たりしてある程度たや たに違いな 信仰と共 これらは、 野 やむにやまれ に生きてい に詣でるの 精神的、 れないが、 () いたらしい 天皇や貴 た昔 は 庶民に す Ø 好的、 行 (族達 ŧ ō が、 いことで 人の 列を 0 ことっ が 純 連 争では してい は乃木大将であっ 有 で、 朋 師 る。 率

つ 動

勢や熊

な

動として、

馬 楽 いず いられなかっ 0 な から 殿に佇って には居られ 気持を、 かったかも ó 感 語 謝 この大絵馬に託さずに の気持の充満したこの h たのだろう。 か なかったギリ 知れない。 け ると、 が聞こえるようで それぞれ そこで 神に ギリ の絵 頼ら め 感 神 願 は 謝

輝宇門 る。 大きい あ)幣殿 る。 わ の つの石注連 日 石段を登った。 て 武威 清戦 いた魂をとり **轟**異境 争 で日 柱に 本 は、 そこに見た が と彫られ 戾 ĺ, 勝 " 5 神徳 た P て

> う は 神 樣 の お 蔭 です ع いう 意 味だろ

とあ 眀 た軍人とある。 治二 位 る。 第四 勲 苦労の 団 いる第一軍 Ł 野 ち 軍の司令長官として出 長として出兵 津 なみ その十年 末見事な戦果 日 にその を調 清戦争の 一の第五 伯 べてみると、 時 後 を の 0 し 師 時 野 日露 第三 を挙 た陸 団 津 道貫 定 げ 軍 兵 戦 軍 Ш

とに間違いないらしい 元来、 その上に火袋がある。 け うから、 の寿命を司ることが書い ŧ であるという説もあるが、それ に福禄寿という珍しい石造 かく、 た。 幣殿の両側に面白 寿老人と福禄寿とは 左には猫の上に寿老人が乗 長生きを願う燈 その杖頭 の巻物に い石 右には犬の 能で てあるとい 燈 物で は、 同 籠 を見 あ 一人物 るると 人間 ある。 はと b 上 っ

何故〃 ると、 後日、 八幡神 いう扁額が掲げてある。 鈴を鳴ら " 甲 中 奴郡史宇賀編で調 原八幡神社。 由 してふと軒下を見上げ なの 査書に かと疑問に思っ 古啓堂書 は 宇賀八幡 ベ てみ 要約 75 た ع 4 が る

が、

続いた。 孫も、 故に神職の信野家代々、 ま っていたという。 \mathcal{O} 神 額 八という者 論が激しく、 安田等の農民 年 17 幡 鎮座 った時点で発表して以来〃 の 二 柿の大木の 面 荷。 社 宮 甲 不詳で は仁 この旨を言い嗣ぎ伝えてき 柱 個、 梶 と唱えるようになっ ح の木像を持ち帰り、 和 ある の 整間 洞穴の中に隠して 時 の間で神社 暴状を極めた喧嘩 「村とに 夜中密かに御神 鵜荷村の 数年して事が 戸 ۲ 神、 世羅郡 氏神で 西 0 分立 野。 村 甚八の 中原の 分離 櫛磐間 の あっ した 鵜荷 吉 た。 中 幡 0 7 体 甚 原

ろう。 とも絵師 つけました」とは信野先生の言。 話で、 地 とも 著名な書道家であった で はからずも古啓堂の墓を見 先達って、 とても面白く読んだ。 か あっ く芸術 た 家では か は 甲 知 奴の奥の あっ る術もな か た のだ そ 古 当 () n

墓

な

とあっ

て、

け

だし昔には

あ

z

と称するように

なっ

た。

た。

新以後は〃宇賀八幡神社

よると平 宇 賀 安 時 幡 代 神 社 0 初 0) 期 創 末 建 は、 和 古 年

۲

0

村

の

名

は 昔

梶

田

村と言い、

に

0

にここに遷祀されてい 不詳。矢張り合祠令の して五柱の神々であり

別胎 創

年 年 始

四

月 は ع

祀 神

あ

歴

鎮座して ない。

いら

れ

んるのもあるかも知

'n

祠はなくて

も御

体は本殿に

一緒に

宮

司

信

家の家系図を見ると、

初

であろう。

森

八

五

で、

始

7

亢

幡

移祀されたそうである。 在 ら大仙) (一三三五) <u></u>四 九三 茶臼山に移祀さ その 12 現 在 後建武二 の地 原 (現 12

祭神は

長帯比

売

命

功

大仙社の

祭神は

大山津見

神

で、

創

品陀和気命 (応神天皇)

で

あっ 相殿に 来と習合して疫 瞬以外に思っ その最後に蘇民将来の名が 方に素戔嗚尊が居られた時、 頷けた。 勧請してある神々は十八柱で 伝説に たが、 を免れさせ よると、 調べて との地方 あっ いくうち 蘇民将 た話が て 一

竜王社の祭神は、

高

籠

を

め

とあ 神社と大仙 地に見る限 治四年 等があっ や雨露によって原形を無くした 合祀された小祠はなんと七十八 の場 その後合併を解除されたも それらを相殿に鎮祭 Ó 社と竜王社だけであるが、 りでは幣殿の西側に大荒 所に返還を申し出 合祀 たらしく、 令 によって宇賀 現在、 たもの。 境内 した

(一七八九) 神社 主の鎮守であっ (J の 祭神は素戔嗚尊 元 にこの八幡に の たの を、 近 で、 Ō 移 寛 地 祀 政 上

> 名で がん を اح われていて近在ではなかなか有 は随分昔から荒神神楽 h で いる。 ح の (五行祭) 荒 神 5

わ 称 社 5 祀 れているらしい。 えられ、 地に還祀。 |明治四年の合祠令によって現在の の年歴は 牛馬保護の 不明であるが、 現在も 般に大仙様と 神 様として慕 八幡原 か

績を賞め、

たゝえてある。

東谷の信野

にある顕彰碑には、

くわしくその業

や天皇から何度も表彰を受け、

境内

祈るの る。 Ł, ら生まれた神で、 あ この神を祭神としている所から 高 **ッ**ろう。 『籠神は、 死後イザナギの剣 水を操るのが得意な竜 に 雨乞い。 は農家の大切な神様と言え 神話によると、 止雨。 京都の貴 から滴 田 船神 っ 1 の水等を 神さまで た ザ 見る チぇ Щ 社

奉 っ 宣 将に任ぜられ て 下により、 を神宮に 仕していた時、 は尾張左衛門尉宗春で熱田神宮に 祈請して効が たとある。 後国社家の 平城天皇の御脳平 嵯 あり三位中 統領とな o の

一代目 は 宗 春 0) 長子で、 注 連 頭

> る。 四十五代正七位信野友幸氏は、 以来現在四十七代まで続いているが、 ことにしなのの文字が出て来ている。 る。従四位信濃之祐宗清とあって、 を つ ž, 八幡宮を奉 祭 知 7 事

家の庭に建てら っていないが凄い 千一百年 一五メー 横〇・ トル)にはまだ 記念碑 九二メート れてある、 縦縦 一・四五メー ル、 お 厚き〇 目に 信野家一 か ۲

しらと思っている。 御 0) が出ていると立證さ ŋ n えて来て天主閣に置 の当時、 それを村名にした。 が 城 あ 貧しい 以前の五文書に を村名にした。 鵜の羽の矢を負うて入城したか 主矢田 る。 宇賀の地名については 寛延三年 から発したもので 一羽の鳩が鵜の羽根 想像では、 新助元俊の祖である平実家 (一七五〇) とあるが、 すでに宇 祭神の 又の説に れている。 き去ったからそ 色 賀の文字 は Þ それ 上野 宇が之 いをくわ は、 0 វ 私め 説が 15 そ か ょ B 山

通

自 1分自 とこれだけ つがもっ t の時間と、 ばまだまだあるだろうに の事を調 正 しいと思われ 文字 べてみて **(**資

> と少し 残 念に 思っ T (J

探訪、 棲真寺と定ケ原

で 老若男女五 が、 御案内の 丸木橋を 云え、 壁を一気に落下する瀑雪の滝を始 地区から寺 途中に落差約三十 中眠れ りで、 の冗談 棲真 先生の御心中察して余りあるも 夜の雨が をこぼさ こ れ 昨夜は雨の音が耳について、 Ш 寺 は 石室泉等 何ん共気楽な事であっ ませんでした」と、 渡る仲々の悪路でもあっ 腹を這い登り渓流を歩き又 ڋ れたの の 止まなかっ 十人以上の団 12 知ら 表参 到る約四 軽く笑いで受流し 末森先生がバスの ぬが仏」の臂 を、 道、 の景勝があると 我々は「 K たら……と末 花崗岩の大岩 本郷町の 米の で、 つい 谷 への た 時 本 ___ 中

音

ŧ

利 つ 12 は日も差して絶好 通じた た。 生 い雨は夜 か、 真摯な歴史探究の 、寺大悲千手観世音菩薩の 明 か誠に有難き展開 前 15 の日和となった 止 み、 近く 一心が天 では か 御 0

し私 U Ø 事を云 ば バ スに 酔っ 7 Ж

去ると寺

U 12 関

ま

年

の後、

る。

しその

てもら 分は 、締らない はこれ又幸いでも 17 最 した事は 着 低 はぐっ 話しであ 谷歩るきでは 背 中 下 Ó る 着 冷 が家 汗を Ø 內 |換で 吹 家 に着 べき出 が 内 居 何 12 る 拭

院坊、 て良 本堂の な庫 さて参道の終点で何 とが並んでそ て 0 であった。 面 左手も頂上を削平された小尾根、 いくつ 屋、 庵 别 が 間 É タ 真直ぐ突切って石段を登ると、 天地 渡り廊下で結んだ、 を登り切ると、 を は く手入された広場が みす 板で包んだ小堂と、 かなり広い であ で かゝ 0 亦 ì 外 ぼらしい、 続 建物、 建 |早川氏代々による堂 開 る。 当り良好、 北は山を背に、 ħ れに収蔵庫らしい小屋 立され 山白雲禅師恵暁の栗 小堂の前に立って辺 が棲真寺の全部 ・平地が段差を持 遠景の見通しは 棲真寺記 急に視界 右の外れ 故 萱葺き か これ いくつ 頑丈な 地下水豊富 右 によると 右手も が開 įζ ŧ 圓 屋 なの 物置 の池 粗 根 鉄 そ 並 末 正 15 を 17 0

共に、 志の奉 つ 侶 ₽ となり、 17 年 として法燈を再興した、 そ である。 漸く建てたのが現 性絡が 足帰し僅 景勝 た。 ば ŏ 方で面白い御話しを (一七三〇年) 火災によって灰 」を編纂 居られ は が来住 を選 奥 但し常住では 必要との事で 仕との事である の院 軒もなく 現 後一七三〇年有志によっ 六 かゝ る、 在との寺 の仏像と法具を残 んで詩を付 の天境峰等 変った経歴を御 維 在 立 頃 あ ないの 持管理 には檀家と云う の観音 前 が、 聞か し信仰 記 沂 が 江 担当の は 堂 享保十五 付近 で せ 0 て下 つすの 近郷 との の聖 棲真寺 事 Œ 仲 持 前 芳 Ė 僧 有 事 7 爞

たとあるがそ 領を失って 小早 前述の 寺宝は少ないが、 の 三体の木像等々が安置さ は阿弥陀如来像や干手 観世音菩薩は御無事で、 |族と云われる二十八部 神と云う感 如く江 たい 釈天 さ目だが彫刻 衆像は県重文、 がを付け 戸期の火災の 面白く、 などバラモン 御本尊の大悲千手 ź か 迦楼羅 b は 観世音菩薩 精巧 像高 何に ħ 一衆の 収蔵庫内に で て居 為仏 教 あ の神 ら異国 つ々ち、 Ξ 内 一はそ の十 る 像

> はあ 隠されて を浮 雪舟 て 趣 云 わ 見えないのが n あ る るが 池 は を渡り 中 央 残念で 廊 17 下に 逢 来

の女児 との嫁の が病死したのでその三年後、 田 の追求を恐れ、 嫁に迎えたのだが、 たからであ の 立した。 を生んだ、 からチラリ 棲真寺記 は 荘に移した。 さて私し 数 (名前 追善供 牟 頼朝側 前 ーの が 承っ は不明) 今日 母娘共々、 しかし一二一六年嫁 源 養の為に棲真寺 近の土 た御話 頼 節 0 寺 頼朝の 朝 が妙に 講 17 を息子 一肥実平: 側 味 の 胸を 末森先生 領 正 室が女児 を 実平 遠平の 室政子 即 国 持 はそ を建 打っ 0 ち が 沼 た

頼朝よ の抜目 て居る Ł, 居るかは別問題として、 ح しかし今回 の報復の 12 て感動した私しなのであっ の説話に この縁起が実に素直に になき、 話。 残 ……頼朝の女性好きとそ 酷 真 頼朝より十 頂いた旅 死亡したと思 3 妻政子の嫉妬深さとそ 実がどの程度含ま して 弔 などを考え合 居り、 える筈 介資料 -七年も 誰も 母 仏 は ゎ اح 受 る名 大禅 なく、 れる実 入れ 後 よると 150 が に死 せ 知 n 苨 6 る 7

> 遠平 窓妙仏 の菩堤とも思えるのであ つ 人が寺の の建立とも考えられる、 **木姫** たとも思われる、 に入定し 考え方とし の字は の 大禅尼 妹となって居るから、 غ 名 称 妻と木 たと伝える妻木姫 称を分解 U は、 たと ては 小早川 0 更に又、 して妻木姫と云 ð, 又は後 家系図で 死 で 所 後 が 先 ろう 棲 Ō 世 た の は 天 方 0 か

と少し 実平 主役 山城築 仏堂建立等々の文書 た は今も定かではないの が 土 何 鍵を握 れに のは四代の茂平で小早川 肥遠平が何処に居住して居たか、 0 0) 異っ 城、 系統で確実に沼田 様であるが問題はその当時、 しても棲真寺 る、 て、 海賊鎮圧 何故 女性二人又は三人が なら遠平 一で証拠 令、 0) であ 建立 巨真山寺念 荘 がある を称 に居 -の死没 12 は寺 住 U 地 伝

すぐ景平に譲り 征以外に 初代?実平は頼朝側 想像出来ても確実な文書がな その前の三代には一時的に来た事 (一二〇二年) が 共 たと思う 平に 七年後 時来住 鎌倉を離れる事は出来な 譲 はし 居るの 子 建 頭職となったが の遠平は建仁二 は又四 近の武将で、 元 、と思う。 年 [年後、 子 年 か 出 景

て、

バ

の

後

賀義信の五

郎

景平を養子に

が思うに、

多分土肥の本領

は没

小

阜

川の 男、

家督は源義光の孫

題 で 12 起っ た 和 田 北 条方の 合 戦

であろうか。親の -の長子 その子等と共に は 無事で居ら 刑 田 死してし 方 に付 1, れ ŧ て 敗

政子も 田 頼朝側室の娘だとしたら……。 と続く北条家への反乱 厳罰 同意したであろう、 で臨んだであろう、 に執 遠平 Ġ 姉 義 室 の

頼朝の

梶

比

企

畠

Ш

和

々怠らず続けて居ると云う、

現

在定

させ て譲らせ景平は 孫の茂平 共に沼田荘に下らせたのであ -を遠平 人質 達 の監視役を兼 同 様鎌倉

平達は多分定ケ原 たのであ 幕府方として働く以外選択は 年 Ó 承久の乱 か棲真寺 において茂平 Ď 辺り な か

えるのである。

実はバス探訪の時

は

らしく全体と調和して優美華麗

に思

に置か 0 長ヶ原とも 伝承である。 棲真寺建立と遠平の 'n るし又棲真寺奥の院天境峰 たのであろう。 も土肥系の人達と関係 云っ たとある。 定は又庁とも ·実は私 名の出 定ケ原は昔 意味深長 しは 転化す があ ない

> ح う — 農しその 主人公達の死去後は武士を捨てゝ帰 云う武 「衛役として鎌倉から来て 話しを聞 度 定ヶ原 人達の供養をし墓を建 将の事で彼は一 出いた、 12 行っ それ た が、 行の は松 そと た 浦 で代 景 で

٤ さてその定ヶ原の石塔に 出 来たのであ 私しは当の御本人から つ 崱 です て、 末 が ケ原に住む松浦家はその子孫である

花の彫 がその下の段四面に各三個づつの ま と続け度 的とあったが私しはそれに優美華 森先生編纂の資料に規模雄大、 あ関西式と云われる普通の作りだ 蓮花の彫刻その下段の反花 刻 がある事で、 それは格狭間の 私しに は、 座等 作 美術 う方 珍 蓮 廱 は

P

く偲 作っ それ さすが女性の墓と感動 んだのであっ た関係者の思い入れをもゆ 12 気付、 かず、 後で調 で同 て判 時に墓を 朗 か

出

ないほうが良

いと思う。

米山 様式 石 云うと考え 説明板に は 鎌 隅飾りの形とか伏鉢の と丈では具体的でなく、 Ō 倉 小 たの 期 阜 書いてあった鎌 念心作 川墓を再見した。 で、 比較の 大きさを 倉時代の 九年) 多分笠 そこ 実は

飾 0 目を引 判 伏鉢共余り参考にならず、 われる塔が並 崩 し いたの て居る宝 は基壇の作り方で 飯印 んで居る、 塔 始 め でも隅 穣 私 倉期 あ

あっ は後世 下の 室と伝わる妙仏 云うの 積 す 室 光パンフを見て居たら 論がある様だが、 墓基壇と同様の作り方で、 る事となる……。 ると定ケ原石塔は 町 南北朝後期に死亡した貞平 や平石敷は小早川 ベバス 伝わる伊東祐親の娘 又墓の主は遠平の室と大日 台に三個づゝ並ぶ蓮花の 以後とある宝篋印塔の反 は微妙だが、 の補作と考えられ 探訪 もしこれが当 Ø いかその 時 私しはその それに基壇 頂 まあ蓮花座 墓地の一三七八 b 一寸時代)母妻木 |地方の 同 た 大和 ない か、 町 安国 鎌 妹又は 事も 結 姫 倉 힗 の 彫 が 特 町 か各 本史 夏 期 下 切 下 座 寺 綸 0) ع 15 下 観

がで話 さて土肥本流はどうなっ 三代 《は平氏、 を以 た事、 并先生 これに付いて三月 あ 御説明 る。 が ſП て 即 ち あ 下さっ は 断 子孫達は 源氏 の椋梨 土肥実平の と称 しました た大和 t の堀城 七日 で 皆 あ

> がの 乗る直 語る暇はなかっ 詳 だが……。 早川も土肥もです。」とのみで多くを 急ぐ先生は系図を見せてくれて 居 細が ます どから手が出る程欲しかっ |前やっと質問の機会を得たが 知 とも h 度くて先生が帰りの (一九九三年三月) 云 た、 わ n 私しはその た。 私 は | 系図 車 そ 17

海棠や法話聴く間の通り雨 大和町の歴史を訪ねて (三月七日) 中島政子作

芽木山 湟槃西風石の積まるる古 鳥雲や塔に眠れる妻木姫 うららかや瀑雪の 蛇穴を出づ本丸を守る空濠 沈丁に観音山 初蝶や千手観音まぶし 観音の在す芽木山 白梅や登る往時の石 かたむきしまゝの碑犬ふぐ 蟄 行場 を臨みて生まる飛行場 臨 蹴 みし山 散らかす放ち この風 れる妻木姫 冷 雨煙 の風光る 滝ほとば ゆる め る 鶏 墳 し

雲うごき 道 1県八 代 田 抜け この雲の 鶴の 雲の鶴(一月三一日 羽 動きて春近 や凍ゆる かがやけ つ 春

鶴首

立てて鳴き合

ŋ

真 寺

棲

岡本

りしていて、 示すように、 うち空は次第に晴れて風は少し冷 時半に家を出 た古い石畳は、 ている大木と、 夢を馳せ乍らバスで二時間、 い展開が始まる。 p がて山路を分け入る程にすば 絶好の探訪日和になった。 の雨に空を見上げ乍ら、 今それを踏んで登る足 陥没したり、 その幾星霜を如実に 細い参道に敷か 鎌倉時代のロマン 何百年も生き続 磨減っ そ 朝 t:

出 裏が古代に繋がっているような充足 している。思わず一せいに挙がる 瀑雨を一そう音高く、 感じる。 又その声が山谷に谺してどの なお進む前方に昨夜の 鮮やかに演 1

何と言う暖 るものであろうか。 野の自 かさとやさしさで響いて 1然の中で受ける人情 は

から七百 七十年余り前創 健の棲

> ない あり、 真寺は、 なられた方にふさわしく、 お坊様の説話も、 姿は限りなく優美で質朴であった。 のある太鼓橋風の渡り廊下が架けて 雪舟作と言われる簡潔な池に、 像の世代を越えた端正さに驚歓する。 た草庵だった。 に庫裡のある佇まい、 る池を中心に左に観音堂、 の流れの中で今は、 迦藍だったが、 魅力的な方だった。 材は松だと伺ったけれどその 周 辺に多くの院坊を含む 宝庫の古い位牌、 度重なる火災と時代 停年退職後坊守に 雪舟作と言われ 野鳥囀る鄙び 宝庫、 抹香臭の 趣き 仏 右 大

今、 よって触発された幻かも知れない。 それは山上から眺める梅春の風景に 様なタイムスリップの一瞬だった。 の自分が置き換えられて立っている 古戦場の跡。 古代の創建から世の変遷を重 定ケ原の母の思い。 との堂宇に佇んで、 各々の置かれた立場で 堀城跡。 幾世代も前 振鞘 石ねた

繋っている自分の存在を改めて認識 ,る早春の旅だった。 にしえを辿って、 過去と未来に

えて下さっ

た由、

(れた足も軽くな

岩 顔

る上

をさ走っている。せ

ゝらぎに

(もほころんでいる。

清流も川底の

けてある九木橋が真新らしいのは

最後の處理と行動の跡なのだ。

れわれの為に村の方がわざわざ整

三月例会 大和町の史跡を巡って

匡史

真寺、 三原市から、 せられて、 そして、 う高さ三十メートルの瀑雪の滝。 郷町舟木にある毛利元就も見たと云 賀茂郡大和町椋梨小早川周辺。 木姫が着用したと云われる禰襠に魅 なった末森氏の担当である。 末森の小早川 今年最初の三月例会は、 ここでは、 そこから山越して応海山 又、境内に散在する古 いつも仕事がら通る本 か 源頼朝ゆかりの 小早川 の末森 恒 例に 墓 妻 棲 か

等。 ○熊谷の叔母ちゃんが瀑雪の 大和町史跡巡り、 そして椋梨小早川 厚 と、それゃ私のサイフの中 山越して棲真寺の途中、 (熱) かった。 つづり方狂教 氏居 城の堀城 汗かい 味 穐 室跡 かゝ

○廣保のお母さんと佐 労します しま)す。 そ 広島にも色々史跡があるわねえと れでは、 その史跡を広島 私しゃ身体が広島(疫 |藤さんの会話

心をこめて手を合わ

す

、和町は心のふる里 さぎよく生きる僧と

○佐藤のきんち 土塁と、 調査して、 そして二人は土塁 これも土塁、 ゃんと末森さん (同類)子 あれも が山

> 0 0 そこで一句 椋梨で買物して、 大和 (お代) はいくら

し後藤氏 通りすがりの名勝地 瀑雪の滝 いつも水 (仕事仕) (見ず)して が

赤松 雅子 大和町棲真寺を訪ねて

石ぃ丸 室**橋 母の愛に静かに眠 あまりにもかわいそう 源流に向って逆登る せゝらぎの音きゝながら 春浅き沼田川 ねこ柳川 にしへの幼なき姫の 馬酔れの湯湯雪の滝 原に ゆ n 花 7 生涯 は

春を待 堂のつぼみふくらみ

やさしき人々の町

成五年三月七日 記

山市教育委員会後援

回親と子 古墳巡の n

参加者募集要項

とその正しい取り扱い等を学び、併 供に歴史に対する関心を抱かせると 古代文化との触れ合いを通して、子 [目的]親と子の古墳を中心とした とを目的とする。 せて郷土に対する認識を広めさすこ 古墳等の文化財に対する知識

九日に順延

※小雨決行・雨天の場合は五月

平成五年五月五日

(子供の日)

九時三〇分津之郷小学校校門前 ◎午前八時三○分福山駅南口釣 集合です) 人像前集合(現地参加の場合は

◎午後四時福山駅解散予定

見学場所] 福山市津之郷町・赤坂 坂部四号古墳・すべり石古墳 町周辺の古墳(本谷一号古墳 いこうか山古墳等

参加費」

子供二百円☆資料代保険代実費 大人 (中学生以上) 三百円 ※交通費は、自己負担です。 申込〕往復はがきに参加希望

> 四月三〇日(必着)までに 生の場合は学年)を明記のうえ 番号、参加者同士の関係 者名と各自の年齢、 ⅓務局まで申し込みのこと。 住 所 (小学

参加資格〕約五キロメートルの行 程を歩行可能な方、但し、 護者の付き添いを必要とします。 六年生以下の児童については保 次第締め切ります。 但し、先着順に百名程度にな 小学 山步

[その他]弁当・飲み物持参、 きできる服装を着用して下さい

郷 一史講 座

3 聴講	講、	②時間	市中	①会場	6 27	5 22	日時
講無料で誰でも自由に参	同三時三〇分終 ⁷	は何れも午後一	央公民館会議室です。	は何れも福山市	備南の弥生遺跡	古墳の編年	講座名
田に参加で	分終了予定です。	時三〇分開	です。	花園町福山	七森義人	網本善光	講師

(選講座によっては資料代百円程度 徴収する場合があります。 の行事予定

きます。

六月十三日バス例会「美星町の史跡 月 巡り」講師神谷和孝・田口義之 (日時未定) 座談会「阿部正弘」

事務局日誌

二月二十日(日)第八回郷土史入 門講座「最近の発掘調査から」講 師篠原芳秀(参加四〇名)、終了 後平成四年度忘年会・於福山ヮシ ントンホテル(参加四五名)

月一〇日事務局会議・

同月一六日役員会・於ホー セン(十

> 手取り足取りの年月感謝して 君にはげまされ貴女に支えられ 出逢があり別れがあり一こま

同月二四日平成五年度総会・記念講 一月二一日事務局会議·於中央公民 出席)終了後新年会(五四名出席 正名先生・於福山城湯殿 演会「生涯教育と故郷学習」村上 (七一名

三月二一日(日)木之上遺跡探訪の 集い 博都 (参加五二名) (参加一五〇名) (共催) 講師田口義之・出内

します。

四月四日(日)四月例会「甲奴町 同月二七日第一回郷土史講座 央公民館「備後宮一族の興亡」 田口義之 (四七名出席) 於中

を募集します。 ☆阿部正弘についての意見発表者 希望者は事務局ま

でお申し出で下きい。

路

藤代

由子

平成五年 (一九九三)

振り返り見る長い道 流れ去る年月

つのり

ページをすごす 途の光を求めて人生の 終りなき歴史探訪の道

名出席) (五名出席) 於中央公民

生きるあかしとしるしにあるこう いつまで続くか夢をロマンを

れない場合は脱会されたものと見な 納入ください。 まだ納入されていない方、 熊谷操子 史跡巡り(バス)」講師藤原一三 (五〇名出席) 四月末までに納入さ 平成五年度会費を 早めにご

三月七日(日)三月例会「大和町の

(五名出席)

史跡巡り(バス)」講師末森清司

備陽史探訪の会 事務局

〒78 福山市多治米町

(0849) 53-6157